

Control político en el Cono Sur *

El libro se inscribe en una preocupación general por conocer el tema. Contiene las ponencias presentadas al Seminario "El Control Político en el Cono Sur" organizado por la Casa de Chile en México y el Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales (ILDIS) del Ecuador realizado en México en diciembre de 1976, con el propósito de analizar la coyuntura que actualmente vive esa parte del continente, examinarla teóricamente y avanzar en su comprensión científica para orientar el trabajo de las fuerzas progresistas que habrán de ponerle término.

En este sentido, el libro rebasa los límites puramente académicos y plantea explícitamente su propósito de entregar los elementos que permitan desarrollar una fecunda discusión política.

Las once ponencias contenidas en el trabajo pueden agruparse en dos niveles: por una parte, aquellas que estudian la totalidad de América Latina buscando los rasgos generales de la nueva si-

tuación y por otra, aquéllas que estudian la situación concreta de algún país en particular. Dada la imposibilidad de comentarlas todas por la extensión de esta reseña, nos referiremos a las más relevantes por su comprensión y profundidad.

Entre las ponencias que analizan la globalidad de América Latina destaca el trabajo de Luis Maira "Notas para un estudio comparado entre el Estado fascista clásico y el Estado de Seguridad Nacional", en el cual desarrolla la comparación en torno a los siguientes factores:

1. Vías de acceso al poder.
2. Formas que asume este proceso.
3. Proceso de desarticulación de la organización política preexistente.
4. Pautas de legitimidad.
5. Papel y valoración del Estado.
6. Existencia y utilización del partido fascista.
7. Determinación del papel

* Clodomiro Almeyda, Vania Bambirra, Atilio Borón y otros, *El control político en el Cono Sur*. Siglo Veintiuno editores, 1978.

fundamental atribuido en el proyecto al sistema económico.

8. Determinación del grado de vigencia en los nuevos regímenes autoritarios de ciertas características esenciales del proyecto político del fascismo clásico.

La conclusión de Maira es que si bien los nuevos regímenes reproducen elementos del fascismo clásico, su especificidad radica en los términos de guerra interna permanente con que responden al desafío socialista, subordinando los factores políticos y sociales al propósito de asegurar la victoria militar sobre las fuerzas progresistas. El fascismo clásico se desarrolló sobre una solución política de fuerza, dirigida por el Estado politizando las FFAA y subordinándolas al líder y al partido fascista. "Del Militarismo Liberador al Militarismo Opressor", de Leopoldo Zea, hace un interesante desarrollo histórico del papel jugado en nuestras formaciones sociales por sus respectivos ejércitos y cómo éstos han devenido en literales fuerzas de ocupación de sus países al servicio del Imperialismo.

"América Latina: Nuevas Modalidades de Acumulación y Fascismo Dependiente" de Orlando Caputo y Álvaro Briones, se preocupan por analizar el contenido económico de los nuevos regímenes y las tendencias hacia las cuales parecen orientarlas. El trabajo desarrolla el examen de las nuevas modalidades de acumulación en función de los siguientes elementos:

1. Nueva tecnología y concentración de capitales.
2. Desnacionalización y descapitalización.
3. Los mercados internos y externos.
4. Tasa de ganancia y tasa de explotación.
5. Desocupación y subempleo.
6. Las transformaciones en el sector agrícola.
7. La concentración del ingreso.
8. El nuevo bloque de las clases dominantes.

Para los autores, la política económica implementada en los países del Cono Sur tiende básicamente a destruir las estructuras que la modalidad anterior edificó durante aproximadamente cuarenta años, esforzándose en la estabilización (control de la inflación) y en el logro de una intensa centralización de capitales que serviría de base a un cierto segmento concentrador y dinámico en el cual se concentraría el capital monopólico nativo y el extranjero.

Esta concentración económica se corresponde con una redefinición del bloque de dominación que pasa a ser constituido exclusivamente por el gran capital, nacional y extranjero, lo que a su vez representa el hecho que la oligarquía más tradicional sea marginada y que los sectores burgueses pequeños y medianos, que se beneficiaban del proteccionismo estatal, sean desplazados y notoriamente perjudicados.

El aislamiento social del nuevo bloque dominante se traduce inevitablemente en una dictadura

centralizada, autoritaria y represiva como forma de gobierno, tal como se expresa en los actuales gobiernos militares que prevalecen en estos países.

Entre las ponencias que se dedican a analizar la realidad de un país en concreto, "Dictadura militar y Fascismo en Brasil" de Vania Bambirra y Theotônio Dos Santos aparece como el más completo, examinando las coyunturas y desarrollo del «milagro económico», su fracaso y las expectativas que le quedan a la dictadura militar en el plano económico.

Otra ponencia que merece ser comentada por la importancia del tema que le preocupa es "La dimensión militar de la experiencia chilena" de Clodomiro Almeyda, quien destaca la ausencia de un proyecto militar durante el periodo de Allende, destinado a optimizar el aprovechamiento de todas las condiciones favorables existentes para sustraer a las fuerzas armadas de su papel represivo, neutralizando al menos su capacidad política y militar de manera de evitar que sus recursos de poder, total o parcialmente se colocaran a disposición de la contrarrevolución. Expone en seguida cuáles serían en su criterio los objetivos de una política militar diseñada al respecto:

1. Modificación de los cuadros militares, removiendo aquellos que se destaquen por su actitud contrarrevolucionaria.
2. Creación y desarrollo de una legitimidad revolucionaria.
3. Creación de un conjunto de nexos entre las FFAA y el Go-

bierno en torno al quehacer nacional.

4. La creación y desarrollo de una **organización** de las fuerzas populares de carácter paramilitar.
5. La existencia de un verdadero Estado Mayor que debiera tomar la responsabilidad del tratamiento e implementación de este gran proyecto militar.

Termina la ponencia haciendo un análisis histórico de las razones que impidieron la formulación de un proyecto militar por parte de las fuerzas populares chilenas a modo de advertencia y enseñanza para los demás pueblos latinoamericanos que luchan por su liberación.

Conclusión

Es éste un libro que aporta una serie de puntos de vista sobre los actuales problemas que enfrentan los países del Cono Sur abarcando una amplia temática y en general, cubriendo los aspectos más relevantes de la situación. En el conjunto de las ponencias hay consenso que se vive una nueva realidad política, social y económica producto del desarrollo mismo del capitalismo a nivel mundial que refleja en nuestro continente las nuevas necesidades de acumulación que pasan por una reestructuración de las formas de control político que veníamos soportando. Las ponencias se remiten a plantear los problemas más significativos y avanzar en su explicación por lo que todos aquellos que estén interesados en la coyuntura

actual de Latinoamérica o más de ella, debieran leerlo. FRANCIS-
aún, comprometidos en el cambio CO LAGOS SEPÚLVEDA.